
杨峥嵘：各位来宾大家好，首先请允许我代表瑞萨公司对这次大会的主办承

办协办单位邀请我们参加这个会议与大家讨论瑞萨的车载信息系统和半导体技

术表示感谢！ 

    我们公司至今成立4年时间，时间比较短，有一些人对我们公司不了解，我

首先介绍一下我们公司，瑞萨公司是03年4月份由日立制作所和三菱电机的半导

体部门重新合并成立，取名叫做瑞萨，当时03年的时候，外资企业进入国内起名
按照音译，当年正是非典的时候，我们取名瑞萨。 
我们公司的主要业务是三大方面，一个是移动通讯汽车电子和数码家电三大

产品支柱。我们主要的产品为MCU单片机是我们公司的主要产品，除了MCU以
外，还是LCD驱动器智能卡MCU功放混合集成电路，从MCU角度讲有SOC产品，

自从我们公司成立以来截至去年我们公司全体员工达到26000多人，截至去年销
售额大概是100亿美金。 
作为瑞萨公司4年来进入中国，随着中国的汽车电子产业的不断发展，总的

来说机遇三条，第一个产品的增加，包括SOC系统集成，当然还有SIP把多个SOC

集成在一个系统里面，SIP技术全球市场占有率达到70%，第二个从产品战略方面，

我们在推广产品当中作到标准化产品，使用标准化平台，在客户使用产品过程中

得到好处，再由力争把相关产品在国内后续转移到中国国内，我们在北京和苏州

建立了半导体工厂，是目前瑞萨公司全球最大的工厂。 

从支持力度方面讲，瑞萨公司包括本地的支持公司和国外的公司来服务客

户，我们要求快速的响应，如果有重大问题我们会很快请日本专家过来解决客户

的问题，这个是地理上的优势。 

下面说瑞萨公司的在汽车领域现状和地位，从整个半导体角度讲瑞萨公司在

全球属于第四位，我们拥有全球7%的市场份额指所有半导体，单从MCU方面包括

刚才讲的三个领域我们占全球22%的市场，讲MCU方面瑞萨公司是全球最大的供应

商，从汽车角度说，分成五大领域看，汽车音响娱乐方面说我们占全球60%，日

本80%，车身防盗20%，日本占40%，安全系统占全球25%，在日本占绝对优势84%，
动力系统全球占17%，用于动力系统方面的芯片我们公司每年提供1500万个芯片
数量级，大家可以算算，1500万占全球的汽车总产量的多少比例大家有一个概念。 
首先谈一下通用半导体的市场成长情况，从这个图看出2005-2012年汽车生

产平均增长率为3.4%，各个领域车载电控动力系统都有很大增加，估计到明年
年底全球汽车的增长量达到7100万，预计2012年会达到8000万台的增长量，瑞萨

公司作发动机控制的芯片每年提供1500万套。 

另外从中国的市场角度说，2006年汽车生产台数达到728万台居世界第三，

今年达到850万台，达到21%的年增长率，和全球相比中国的汽车增长率非常高，

相对于汽车产业的发展，车载系统汽车电子方面的控制看出，一个是车载信息和

娱乐系统再一个车身安全动力系统增长很快。 

下面进入车载系统的主题，车载系统导航方面从CD变化成DVD到HDVD硬盘，

有一个发展过程，随着这个车载容量的扩大，信息输出和处理不断提高，从车载

价值特性和智能交通考虑，将来汽车的发展往信息安全舒适融合的方向发展，针

对这种发展，导航系统和娱乐系统都会有很大的突破，进而产生半导体技术的进

一步处理容量速度的提升。 

从导航方面说，会实现高清晰度的导航，比如说GPS基于超频的副载波的方

式还有很多的方式。目前日本发展很快，还有导航和音响的结合以及AV内容的服

务器智能USBWLAN多重编码形成起来，包括宽带业务也是发展方向，另外从日本



导航作的比较好的国家，从日本的角度看，发现OEM模式和后装模式存在后大的

投入，OEM基于车载网络控制往车载网络的发展，信息终端有强大的功能，这个

是主方向，从后装角度说主要基于娱乐车型，从日本的发展情况看，分成两个不

同的趋势。 

对我们半导体来讲，怎么兼顾两个方面发展，使客户开发系统的时候更快更

容易的完成开发，瑞萨从产品的角度考虑无论哪种方式有一个通用平台基于这个

平台可以做，一个是安全方面一个是基于娱乐方面，另外是工业平台，针对车载

产品的概要，从低端中高端的导航系统瑞萨公司提供了各式各样的产品，另外通

用车载手机产品这个产品可以用在汽车上使用，从-40到80度的环境范围使用。 

这个图是我们公司的整个车载系统的发展芯片计划，总的来说一个是高端导

航，基于车载信息系统考虑的解决方案，下面介绍我们在国内厂家推广的芯片是

综合的车载信息使用的MCU，除此以外我们还有OEM和后装的不同，针对OEM的安

全芯片产品，以及实现多内核的产品，为了完成更加复杂度更高的功能，我们把

SOC集成起来。 

这个是国内使用的产品，最大特点是一个芯片当中进行3D2D的处理，不仅如

此我们提供视频接口，一个作娱乐用，从安全角度摄像头监控前后方向视频信号

可以和3D2D技术同步，我们还提供了9个通用库包括智能交通SIP外部总线连接，

从成本上比较有利，这个是我们的开发平台。不仅提供芯片同时我们有很多平台，

这些致力于车载早期的7764产品外，还有用于手机上的产品，我国国家在成本控

制上是重要的因素，基于市场的需求，我们把手机产品进行改良，完成针对汽车

用的产品，基于WindowsMobileR的方案，内部集成了很多的中间件的软件包，针

对手机的需要我们提供三个半导体产品，这个是产品的介绍。 

MobileR产品具有这样的结构，可以做数字电视接收，比如说HDB-T等标准，

不管怎么说，瑞萨公司针对DVB-T的同时，针对我们国家的标准使用在车载上，

另外支持视频摄录。 

我们还提供中低端的产品，这些是产品的结构图，这个产品价格低廉，能够

完成国内的导航需求，针对目前的市场需求我们开发了SH-702产品，信号的引入

放大整个处理过程复杂，内部储存很多的算法，从需求量讲这个设备比较庞大的，

我们这款产品可以缩小体积就可以完成。 

在导航方面的发展，我们把原来得多媒体无论OEM后装也好我们连接完成更

加复杂的多媒体导航，SIP工艺技术同时和以后的智能交通连接方面，除了图像

还有声音的显示。 

以上介绍了瑞萨公司的现状和我们公司的产品和应用情况，针对以后车载系

统会根据车辆控制基础的要求，比如说排放技术提高控制情况有更高的要求，到

智能交通方面道路信息气象信息车辆信息不断提给车辆，针对信号处理系统有各

方面的改善，从半导体方面要改善我们的处理技术。 

还有总线方面的改善，提高总线的传输速度，图象处理还包括SCU等等，这

个是我们半导体发展的趋势，那么针对这些我们公司作了这样的安排和考虑，从

低端产品过渡到高端是必然的，从工艺的角度讲130nm逐渐过渡，内核SH-4A讲速

度逐渐提高尺寸缩小，将来在90nm也会实现车载芯片，当然工艺提高了尺寸缩小

了相应的功耗会降低，实现电磁干扰的产品，同时从多内核角度，在不同的内核

分别进行半导体制作，另外从中间件媒体处理方面，声音识别合成动画解码我们

仍然把这个技术应用到高端产品中去，通过这些方式提高可升级的解决方案最终

提供SIP、CIA的综合解决方案。 



 另外刚才讲了一种互联，从外界交通信息的连接和车自身的信息转递，半

导体会实现这些功能。下面简单讲一下智能交通，一个是道路交通和车辆交通，

车辆交通方面先进的安全车辆系统和道路信息的协调互动，另外通讯系统的互

动，根据这两个方面实现智能交通，这个基础条件建立以后，什么样的系统才能

构成智能交通系统，目前从日本来讲，建立六个系统，通过六个系统完成智能交

通，基于道路交通的特征看，通过这些系统这些技术完成智能交通。智能交通无

论是车辆还是道路针对汽车驾驶安全这些事情是必不可少的，除了平时提供的交

通信息以外和安全相关的，这些信息如何处理，瑞萨有这么一个网络，一个是通

过道路信息传递，一个是基于802.11P方式和wimax方式连接，汽车方式有WB超宽

带技术。 

这个图讲交通参与者通过道路信息在整个运行过程当中可以漫游，而每个参

与者之间这个区域信息可以进行存储，这个完成智能交通里面无缝的通讯，这些

的通讯方式提供给很多的用户使用，包括公共汽车。 

比如说数据采集，从道路角度讲是必不可少的过程，这些信息如何采集，国

内已经建立了相当好的道路交通基础设施，北京有很多的摄像头，但这些道路安

装需要很大的投资，比如说日立公司在北京作了一个信息采集产品，把每个车作

为一个探测器，他的物理量速度都被交通控制中心采集，来判断哪个地方的车辆

堵塞怎么样控制，这些决策需要收集采集方式取决于自动车辆。 

车在行驶区域里面可以看是否有交通阻塞情况可以获得网络信息，把信息送

给信息管理中心，通过IP网用手机电脑可以看到路矿信息。 

最后谈一下产品质量问题，瑞萨公司始终设置了严格的目标，怎么样把我们

的产品提升，一个是生产过程中的定期分批的检测，在用户的使用过程中，系统

公司在开发产品的时候出现的问题，作为系统提供给整车厂以后把不良率不断的

缩小，最后导致我们的半导体生活过程中设计的工艺不断提升，这个是一个例子，

比如说车身控制仪表盘控制，我们的不良率接近为零。通过我们的努力提供的产

品不良率都接近零。 

最后总结瑞萨在汽车电子领域是领先全球的高品质公司之一，拥有通讯技术

的解决方案，拥有尖端的技术保证新一代汽车电子的应用需求，好，谢谢大家！ 

 

 


